

Cours 4

Le concept d'identité et ses composantes chez l'individu algérien

Au XIX^e siècle, des sociétés d'ethnologie se créent en France, en Grande Bretagne, aux Etats-Unis et en Allemagne. Ces sociétés s'intéressent aux questions scientifiques mais évoquent aussi des préoccupations d'ordre humanitaire ou éthique. Ainsi ils ont vite perçu le lien entre les doctrines racistes et la persistance de l'esclavage.

Cette discipline scientifique, «dans un cadre pluridisciplinaire, offre des outils complémentaires majeurs pour expliciter les dynamiques internes des communautés étudiées (entendues ici comme ensemble d'acteurs individuels ou collectifs participant d'un même ensemble social et culturel)» (S. Deboos, 2012/2013). La question de l'identité y est sous-jacente.

En effet, « le thème de l'identité se situe non seulement à un carrefour, mais à plusieurs. Il intéresse pratiquement toutes les disciplines, et il

intéresse aussi toutes les sociétés qu'étudient les ethnologues; il intéresse enfin l'anthropologie de façon très spéciale [...]» (Lévi-Strauss, 2008, p. 9).

Constituer «communauté» est un résultat d'un cheminement, d'une construction d'une histoire commune, d'un système de valeurs transcendant les différences identitaires individuelles.

Ainsi, «en dépit de leur éloignement dans l'espace et de leurs contenus culturels profondément hétérogènes, aucune des sociétés constituant un échantillon fortuit ne semble tenir pour acquise une identité substantielle:

Elle la morcelle en une multitude d'éléments dont, pour chaque culture, bien qu'en terme différents, la synthèse pose un problème » (Lévi Strauss, 2008, p. 11).

- En effet, l'anthropologue, en vivant avec les autochtones perçoit les régulateurs sociaux, les circulations de la parole extrêmement codifiées, l'équilibre politique semblant aller de soi, mais résultant d'une conscience aiguë de l'importance de la prise en compte de l'altérité...

- *Ce va et vient entre culture d'origine et culture de l'objet d'étude amène l'anthropologue à faire le pont entre les vécus de sociétés d'aires culturelles et géographiques foncièrement différentes. Il apparaît donc comme l'un des éléments importants dans la constitution d'équipes pluridisciplinaires en permettant aux intéressés de prendre conscience et de formaliser ces non-dits intégrés dans ce que Bourdieu nomme l'**habitus**.*
- *Ainsi, l'anthropologue au sein d'une équipe pluridisciplinaire, par sa connaissance du ou des terrain(s) exotique(s), en rendant compte de matériaux ethnologiques différenciés et en les comparant à ceux de sa culture d'origine aide, collabore à la mise en place de projets sociaux impulsés par les politiques nationales où l'idéalisme est souvent présent.*

En Algérie, la question de l'identité est au centre des débats actuels. Elle est liée aux mouvements des citoyens, lui-même, dépend à son tour de la volonté des individus d'adopter ou non le mode de vie de la société dans laquelle ils évoluent.

L'identité est, en Algérie, intimement liée à la religion qui vient de soulever des problèmes, car ces mêmes individus n'arrivent pas à concilier convictions religieuses et exigences de la vie commune dans le pays.

Aujourd'hui, l'on parle davantage des droits de l'homme, de la liberté d'expression, de culte et de croyance. Pourtant, l'on ne cesse d'observer des propos qui crient à l'injure contre ce qui est différent, pourtant aussi, nous sommes bel et bien dans un même contexte, un même pays, un même destin.

L'on peut se poser la question sur le pourquoi de cette désagrégation ? Pourquoi en parallèle pousse-t-elle, les individus à revendiquer leurs identités individuelles?¹

On peut dire que la communauté, joue en principe, un rôle sécurisant, et le groupe doit contribuer à répondre aux exigences nécessaires à l'épanouissement de chacun.

¹ le rapprochement entre anthropologie et psychanalyse ne peut se faire qu'avec la mise entre parenthèses de toute notion identitaire de l'anthropologie, comme croyance à l'humain, de l'homme identifié à lui-même : Il faut entendre en toute sa portée que « l'enfant est le père de l'homme », car il signifie l'infantile, noyau de l'inconscient, comme l'originaire qui vient subvertir l'identité de l'homme à lui-même.

En outre, cette crise d'appartenance, est doublée d'une autre plus individuelle liée aux fondements de chacun, le chemin individuel de l'acquisition de l'identité est parsemé d'embûches et s'avère inaccessible pour certains, car leur histoire personnelle est chaotique².

De par le fait que l'homme dans sa condition humaine, cherche perpétuellement à se renouveler, il se pose et se posera toujours des questionnements relatifs. L'algérien est de surcroît exposé d'une manière accrue à ce renouvellement par les différentes crises économiques, sociales et politiques que traverse notre société.

Aussi l'on peut dire que la revendication de soi et de l'individualité atteint son point culminant lorsque l'individu est à son tour en crise³.

² Dans le souci d'alléger ce cours, j'ai délibérément omis le chapitre de l'acquisition de l'identité individuelle, nous conseillons l'étudiant de s'y approfondir, pour mieux cerner la question.

³ L'on ne peut faire abstraction des travaux psychologiques de Si Moussi A. parlant de la fragilité de l'identité de l'Algérien, accablé par la force de l'interdit.